



**COLLOQUE INTERNATIONAL**  
**LA GRANDE GUERRE, 1918-1941 :**  
**VERS UNE HISTOIRE CULTURELLE DU POLITIQUE**

**INTERNATIONAL CONFERENCE**  
**THE GREAT WAR, 1918-1941:**  
**TOWARDS A CULTURAL HISTORY OF POLITICS**

**25 > 27 JUIN 2024 - À PARTIR DE 10H00**

**📍 LOGIS DU ROY**  
SQUARE JULES BOQUET, 80000 AMIENS



# MARDI 25 JUIN 2024

## ENTRE GUERRE ET PAIX, 1918-1923

Prolonger la Grande Guerre jusqu'en 1923, c'est recueillir les fruits de l'un des acquis historiographiques les plus pertinents de la période du Centenaire : le dépassement des frontières temporelles du conflit, en amont certes, mais surtout en aval. Période ultime d'un conflit non achevé en 1918, la séquence 1918-1923 correspond aux difficiles sorties de guerre. Victoire, défaite, révolutions, contre-révolutions, révoltes coloniales, démobilisations, remobilisations, transitions vers la paix, reconstructions, redécoupages géopolitiques, émergence de nouveaux États-nations, de nouveaux types de souverainetés et de citoyennetés, tout cela constitue une transformation politique de première importance, dont le monde n'avait pas vu l'équivalent depuis la Révolution française et les guerres napoléoniennes, plus d'un siècle auparavant. Les sorties multiples de la guerre seront étudiées ensemble, avec les violences qui se poursuivent, afin d'explorer comment ces années ont modelé de nouvelles pratiques, cultures et idéologies politiques.

### MATINÉE

- 10H00** **Accueil par Mohammed Benlhassen, Président de l'Université de Picardie Jules Verne, et Stéphane Audoin-Rouzeau, Président du Centre international de Recherche de l'Historial de la Grande Guerre**
- 10H15** **Conférence d'ouverture : Souverainetés contestées : au cœur de « la plus grande guerre », 1918-1923**  
|  
**11H00** **John Horne** (*Trinity College Dublin*)
- 11H00** **UNE GUERRE SANS FIN – Modérateur : Nicolas Beaupré** (ENSSIB)  
|  
**12H30** **Guerres civiles russes et interventions alliées : Gwendal Piégais** (*University College Dublin*)  
**Défaites, révolutions et violences, 1918-1923 : Sven Reichardt** (*University of Konstanz*)  
**Guerres et révolutions en Europe orientale, 1918-1923 : Tomas Balkelis** (*Lithuanian Institute of History*)

### APRÈS-MIDI

- 14H00** **TEMPS DE PAIX, TEMPS DE GUERRE ? – Modérateur : Philippe Nivet** (Université de Picardie Jules Verne)  
|  
**15H30** **Politiques humanitaires du temps de guerre et du temps de paix : Michelle Tusan** (*University of Nevada, Las Vegas*)  
**Occupations du temps de guerre et du temps de paix : Anne Godfried** (*Musée Royal de l'Armée, Bruxelles*)  
**Minorités nationales entre temps de guerre et temps de paix : Leonard Smith** (*Oberlin College*)
- 15H45** **ESPOIRS POLITIQUES – Modérateur : John Horne** (Trinity College Dublin)  
|  
**17H15** **W.E.B. Du Bois, Marcus Garvey et le Pan-Africanisme : Cameron Givens** (*Ohio State University*)  
**Femmes et paix : Mona Siegel** (*California State University*)  
**Mandats et transferts coloniaux : Henry Laurens** (*Collège de France*)
- 17H45** Départ en bus pour l'Historial de la Grande Guerre (Péronne) pour les intervenants au colloque
- 18H30** Visite-conférence de l'Historial de la Grande Guerre (Péronne) **Jay Winter** (Yale University) et **Gerd Krumeich** (Université de Düsseldorf)

# MERCREDI 26 JUIN 2024

## LA GUERRE DANS LA PAIX, 1923-1937

Les héritages du long cycle 1911-1923 pèsent de tout leur poids sur un après-guerre au cours duquel les traces de la Grande Guerre dans les nouvelles cultures politiques et les diverses modalités du pacifisme ne cessent de se manifester. De quelle manière pouvoirs et contre-pouvoirs, tout comme leurs articulations, restent-ils imprégnés de l'expérience du conflit, en Europe et à travers le monde ? De même, comment les temporalités politiques continuent-elles d'être rythmées par le souvenir du conflit précédent ?

### MATINÉE

**09H30**  
|  
**11H00**

**IMAGINAIRES DE GUERRE, IMAGINAIRES DE PAIX** – Modérateur : **Stéphane Audoin-Rouzeau** (École des Hautes Études en Sciences Sociales)

**Deuils et commémorations de la Grande Guerre** : **Élise Julien** (Sciences Po Lille)

**Pacifisme et désarmement : un monde apaisé ?** : **Carl Bouchard** (Université de Montréal)

**L'ombre de la Grande Guerre dans la pensée militaire** : **Hew Strachan** (University of St Andrews)

**11H15**  
|  
**12H30**

**RECONSTRUCTIONS** – Modératrice : **Franziska Heimbürger** (Sorbonne Université)

**L'œcuménisme religieux à la lumière de la Grande Guerre** : **Patrick Houlihan** (Trinity College Dublin)

**La SDN : une culture pacifiste ?** : **Tomás Irish** (Swansea University)

### APRÈS-MIDI

**14H00**  
|  
**15H15**

**ORGANISATIONS ET GROUPES** – Modérateur : **Bruno Cabanes** (Ohio State University)

**Les anciens combattants comme communauté transnationale** : **Julia Eichenberg** (University of Bayreuth)

**Guerre, paix et enfance : un enjeu politique ?** : **Manon Pignot** (Université de Picardie Jules Verne)

**15H30**  
|  
**17H00**

**GÉOPOLITIQUES CONTESTÉES** – Modérateur : **Jay Winter** (Yale University)

**Empires repensés ? L'Asie de l'Est et du Sud-Est** : **Xu Guoqi** (University of Hong Kong)

**La Yougoslavie contestée à la lumière de la Grande Guerre** : **John Paul Newman** (Maynooth University)

**La place des Juifs de l'Europe et du Proche-Orient dans le sillage de la Grande Guerre** : **Tim Grady** (University of Chester)

**17H00**  
|  
**18H00**

**Conférence** : Un enjeu politique ? La littérature sur la Grande Guerre autour de 1930 : **Laurence Campa** (Université Paris Nanterre) – Présentation : **Nicolas Beaupré** (ENSSIB)

# JEUDI 27 JUIN 2024

## D'UNE GUERRE DANS L'AUTRE, 1937-1941

La période des nouvelles entrées en guerre entre 1937 et 1941 (Asie, Europe, Amérique du Nord) permet un examen approfondi du poids de la séquence guerrière 1911-1923 dans le second basculement guerrier du « premier » vingtième siècle. Dans quelle mesure ses modalités ont-elles été surdéterminées par celles des entrées en guerre de l'été 1914 ou par la nature et les conséquences de la Grande Guerre ? Les destins politiques des acteurs du second conflit mondial ne doivent-ils pas être systématiquement réévalués à l'aune de leur expérience et leur compréhension du conflit précédent ?

### MATINÉE

#### 09H00 | HÉRITAGES POLITIQUES – Modérateur : **Arndt Weinrich**

10H30 | **Grande Guerre et nazisme : Christian Ingrao** (École des Hautes Études en Sciences Sociales)

**La Grande Guerre et révolution russe (1914-1921) dans l'URSS de Staline : Alexandre Sumpf** (Université de Strasbourg)

**La culture politique de l'impérialisme japonais à la lumière de la Grande Guerre : Mahon Murphy** (Kyoto University)

#### 10H45 | DESTINS POLITIQUES – Modératrice : **Heather Jones** (University College London)

12H00 | **Benito Mussolini : Marco Mondini** (Université de Padoue)

**Mohandas Gandhi : Gajendra Singh** (University of Exeter)

### APRÈS-MIDI

13H30 | **Cérémonie de remise des bourses Gerda Henkel du Centre international de recherche de l'Historial de la Grande Guerre**

#### 14H00 | MOMENTS – Modératrice : **Anne Rasmussen** (EHESS)

15H30 | **Septembre 1938 : la Grande Guerre dans le « moment Munich » : Isabelle Davion** (Sorbonne Université)

**Juin 1940 : la Grande Guerre dans la défaite de la France : Michael S. Neiberg** (United States Army War College)

**Décembre 1941 : la Grande Guerre dans l'entrée en guerre des USA : Christopher Capozzola** (Massachusetts Institute of Technology)

#### 15H45 | TABLE RONDE (et discussion avec le public) – Modératrice : **Laurence van Ypersele** (Université catholique de Louvain)

16H30

**Pour une histoire culturelle du politique ? La Grande Guerre, 1918-1941 : Stéphane Audoin-Rouzeau** (EHESS), **Bruno Cabanes** (Ohio State University), **Robert Gerwarth** (University College Dublin), **Philippe Nivet** (Université de Picardie Jules Verne)

16H30 | **Fin du colloque**

## TUESDAY 25<sup>TH</sup> JUNE 2024

### BETWEEN WAR AND PEACE, 1918-1923

To extend the Great War until 1923 is to make use of one of the main historiographical advances of the Centenary, namely, the expansion of the conflict's time-frame before 1914 but above all after 1918. As the final phase of a conflict that did not end in 1918, 1918-1923 corresponds to the difficult processes of exiting the war. Victory, defeat, revolutions, counter-revolutions, colonial revolts, demobilisations, remobilisations, transitions towards peace, reconstructions, geopolitical reconfigurations, the emergence of new nation-states, new kinds of sovereignty and citizenship – all this amounted to a political transformation of the first order, the like of which the world had not seen since the French Revolution and Napoleonic Wars, over a century earlier. These multiple exits from the war will be explored along with the prolonged violence in order to see how these years shaped new political practices, ideologies and cultures.

#### MORNING

- 10H00** **Welcome by Mohammed Benlahsen, President of the Université de Picardie Jules Verne, and Stéphane Audoin-Rouzeau, President of the International Research Centre of the Historial de la Grande Guerre**
- 10H15** **Opening lecture:** Contested sovereignties: at the heart of the “greater war”, 1918-1923  
*John Horne* (Trinity College Dublin)
- 11H00**
- 11H00** **A WAR WITHOUT END** – Chaired by **Nicolas Beaupré** (ENSSIB)
- 12H30** **Russian civil wars and allied interventions: Gwendal Piégais** (University College Dublin)
- Defeat, revolutions and violence, 1918-1923: Sven Reichardt** (University of Konstanz)
- Wars and revolutions in Eastern Europe, 1918-1923: Tomas Balkelis** (Lithuanian Institute of History)

#### AFTERNOON

- 14H00** **PEACETIME, WARTIME?** – Chaired by **Philippe Nivet** (Université de Picardie Jules Verne)
- 15H30** **Humanitarian politics in war and peace: Michelle Tusan** (University of Nevada, Las Vegas)
- Wartime occupations and peacetime occupations: Anne Godfroid** (Royal Military Museum, Brussels)
- National minorities between wartime and peacetime: Leonard Smith** (Oberlin College)
- 15H45** **POLITICAL HOPE** – Chaired by **John Horne** (Trinity College Dublin)
- 17H15** **W.E.B. Du Bois, Marcus Garvey and Pan-Africanism: Cameron Givens** (Ohio State University)
- Women and peace: Mona Siegel** (California State University)
- Mandates and colonial transfers: Henry Laurens** (Collège de France)
- 17H45** Departure by bus to the Historial de la Grande Guerre (Péronne) for speakers
- 18H30** Visit of the Historial de la Grande Guerre with talk: **Jay Winter** (Yale University) and **Gerd Krumeich** (Universität de Düsseldorf)

## WEDNESDAY 26<sup>TH</sup> JUNE 2024

### WAR IN PEACE, 1923-1937

The enlarged time-frame of 1911-1923 weighed heavily on the post-war period. During the years 1923-1937, traces of the Great War re-emerged constantly in political life, shaping new political cultures and diverse forms of pacifism. This session will explore ways in which new projects of politics, power and ideology – and counter-projects opposed to them – drew on the experience of the war both in Europe and across the world. It will also ask how memories of the conflict structured the time-frames and temporal horizons of post-war politics.

#### MORNING

**09H30** | **WAR IMAGINED, PEACE IMAGINED** – Chaired by **Stéphane Audoin-Rouzeau** (École des Hautes Études en Sciences Sociales)

**11H00**

**Mourning and war commemoration: *Élise Julien* (Sciences Po Lille)**

**Pacifism and disarmament: a pacified world? *Carl Bouchard* (Université de Montréal)**

**The Great War's shadow in military thought: *Hew Strachan* (University of St Andrews)**

**11H15** | **RECONSTRUCTIONS** – Chaired by **Franziska Heimburger** (Sorbonne Université)

**12H30**

**Religious ecumenism in the light of the Great War: *Patrick Houlihan* (Trinity College Dublin)**

**The League of Nations: a pacifist culture? *Tomás Irish* (Swansea University)**

#### AFTERNOON

**14H00** | **ORGANISATIONS AND GROUPS** – Chaired by **Bruno Cabanes** (Ohio State University)

**15H15**

**Great War veterans as a trans-national community: *Julia Eichenberg* (University of Bayreuth)**

**War, peace and childhood : a political issue ? *Manon Pignot* (Université de Picardie Jules Verne)**

**15H30** | **CONTESTED GEOPOLITICS** – Chaired by **Jay Winter** (Yale University)

**17H00**

**Rethinking empires ? East Asia and South-East Asia: *Xu Guoqi* (University of Hong Kong)**

**Yugoslavia contested in the light of the Great War: *John Paul Newman* (Maynooth University)**

**The place of Jews in Europe and the Middle East in the wake of the Great War: *Tim Grady* (University of Chester)**

**17H00** | **Lecture** : A political issue? Literature on the Great War around 1930: **Laurence Campa** (Université Paris Nanterre) – Chaired by **Nicolas Beaupré** (ENSSIB)

**18H00**

# THURSDAY 27<sup>TH</sup> JUNE 2024

## ONE WAR IN THE NEXT: 1937-1941

The entries into war (in Asia, Europe and North America) from 1937 to 1941 offer the chance to think more deeply about the weight of the sequence of war of 1911-1923 on the second descent into global war of the first half of the 20th century. To what extent were the ways in which this happened determined by the entry into war in the summer of 1914 or by the nature and outcome of the preceding conflict? Should we re-evaluate the political destinies of key actors in the Second World War according to their experience and understanding of the Great War?

### MORNING

#### 09H00 POLITICAL LEGACIES – Chaired by **Arndt Weinrich**

10H30

**The Great War and Nazism: *Christian Ingrao*** (École des Hautes Études en Sciences Sociales)

**The Russian Great War and revolution (1914-1921) in Stalin's USSR: *Alexandre Sumpf*** (Université de Strasbourg)

**The political culture of Japanese imperialism in the light of the Great War: *Mahon Murphy*** (Kyoto University)

#### 10H45 POLITICAL DESTINIES – Chaired by **Heather Jones** (University College London)

12H00

**Benito Mussolini : *Marco Mondini*** (Université de Padoue)

**Mohandas Gandhi : *Gajendra Singh*** (University of Exeter)

### AFTERNOON

#### 13H30 Ceremony of the Gerda Henkel Foundation Scholarship awarded by the International Research Centre of the Historial de la Grande Guerre

#### 14H00 MOMENTS – Chaired by **Anne Rasmussen** (EHESS)

15H30

**September 1938: the Great War in the Munich moment: *Isabelle Davion*** (Sorbonne Université)

**June 1940: the Great War in the defeat of France: *Michael S. Neiberg*** (United States Army War College)

**December 1941: the Great War and US entry into war: *Christopher Capozzola*** (Massachusetts Institute of Technology)

#### 15H45 ROUND TABLE (and discussion with the audience) – Chaired by **Laurence van Ypersele** (Université catholique de Louvain)

16H30

**Towards a cultural history of politics? The Great War, 1918-1941 : *Stéphane Audoin-Rouzeau*** (EHESS), ***Bruno Cabanes*** (Ohio State University), ***Robert Gerwarth*** (University College Dublin), ***Philippe Nivet*** (Université de Picardie Jules Verne)

#### 16H30 End of the conference

Colloque co-organisé par le Centre international de recherche de l'Historial de la Grande Guerre et l'Université de Picardie Jules Verne.

Ce colloque abordera l'histoire de la Grande Guerre, de ses séquelles et de ses héritages multiples, en trois séquences temporelles : une « plus grande guerre » jusqu'en 1923 ; une période entre 1923 et 1937, où guerre et paix (vécues, mémorées, imaginées commémorées...) s'entremêlent ; enfin, le glissement dans un nouveau conflit mondial entre 1937 et 1941, assombri par la proximité du conflit précédent. Il ne s'agit nullement de rebattre une histoire déjà bien connue. Au contraire, l'enjeu est de réfléchir à la centralité de la Grande Guerre dans ces trois séquences successives. Et parce que nous croyons que ce conflit marque un tournant profond dans l'histoire politique du monde, le colloque aura cette ambition supplémentaire de penser une nouvelle histoire culturelle du politique au sens le plus large du terme.

This conference will address the history of the Great War, its aftermath and its multiple legacies, in three temporal sequences: a "Greater War" until 1923; a period between 1923 and 1937 when war and peace (lived, remembered, imagined, commemorated) intermingled; and the descent into a new world conflict between 1937 and 1941 in the shadow of its recent predecessor. There is no question of going over well-trodden ground. On the contrary, the challenge is to reflect on the centrality of the Great War to these three time-sequences. And because we believe that the Great War marks a fundamental turning-point in the world's political history, the conference has the additional aim of exploring a new cultural history of politics in the broadest sense of the term.

Le colloque se tiendra en français et en anglais sans traduction simultanée.  
The conference will be held in English and French without simultaneous translation.

Inscription **obligatoire** / Registration **required**  
Informations : [cir@historial.org](mailto:cir@historial.org)



GERDA HENKEL STIFTUNG



[www.defense.gouv.fr/memoire](http://www.defense.gouv.fr/memoire)  
[www.cheminsdememoire.gouv.fr/fr/educadef](http://www.cheminsdememoire.gouv.fr/fr/educadef)  
[www.cheminsdememoire.gouv.fr](http://www.cheminsdememoire.gouv.fr)  
[www.memoiredeshommes.sga.defense.gouv.fr](http://www.memoiredeshommes.sga.defense.gouv.fr)

© Illustration : José-Maria Sert, 'L'Espérance', peinture murale, Salle du conseil, Palais des Nations (siège de la Société des Nations, Genève), 1936. 'Hope', mural, Chamber of the Council, Palace of the Nations (headquarters of the League of Nations, Geneva)